

Facultad de Geografía e Historia
Dpto. de Historia Medieval, Moderna y Contemporánea

TESIS DOCTORAL

LOS CENTROS FORTIFICADOS DEL NOROESTE DE LA MESETA DEL
DUERO
(SIGLOS IX-XII)
ANÁLISIS DE SU PRESENCIA DOCUMENTAL Y DE SUS FUNCIONES EN LA
ARTICULACIÓN DEL TERRITORIO



VNiVERSIDAD
D SALAMANCA

Daniel Justo Sánchez
Director: Iñaki Martín Viso

Salamanca, 2021

ÍNDICE

Agradecimientos	VIII
Resumen / Síntesi	XII
Abreviaturas	XV
I. Introducción: la aproximación al estudio de los centros fortificados leoneses que propone esta tesis	1
1. La definición de un objeto de estudio uniforme para una realidad diversa	3
2. Las fuentes	21
3. Metodología y herramientas de trabajo	25
3.1 <i>La base de datos «Castillos y poder»</i>	26
3.2 <i>El empleo auxiliar de los SIG</i>	30
Anexo del capítulo I	37
II. El estudio de los castillos medievales: perspectivas y trayectoria	40
1. El noroeste de la península ibérica en la castellología: una muestra a través de la revista <i>Castillos de España</i>	41
2. Guerra, frontera y fortificaciones	47
3. El castillo como centro de poder territorial: lecciones del <i>incastellamento</i>	73
4. La plasmación social del poder. El castillo como símbolo	81
5. La lectura social de los castillos del noroeste peninsular	88
Anexo del capítulo II	101
III. Una aproximación cuantitativa a la presencia documental de los castillos leoneses	109
1. Los castillos leoneses en la documentación de archivo: noticias y términos	110
2. La evolución de los castillos leoneses a partir del registro escrito (851-1200)	126

3.	Conclusiones: las aportaciones del acercamiento cuantitativo a los castillos leoneses	165
	Anexos del capítulo III	171
IV.	La articulación del territorio y la tributación desde la óptica de los castillos leoneses	185
1.	Territorio y territorialidad en los reinos de León y Castilla: algunas nociones teóricas	187
2.	Castillos, articulación territorial y tributación en el registro escrito: una aproximación general	201
	2.1 <i>Castillos y territorialidad a través del tiempo</i>	203
	2.2 <i>El lenguaje del territorio vinculado a los castillos en las fuentes escritas</i>	217
	2.3 <i>La tributación y las cargas relacionadas con los castillos leoneses</i>	235
3.	El castillo como centro territorial a través de tres casos de estudio	262
	3.1 <i>Los Barrios de Luna</i>	264
	3.2 <i>Sublancio</i>	280
	3.3 <i>Dueñas</i>	301
4.	Algunas conclusiones sobre la proyección de los castillos leoneses sobre el territorio	316
	Anexos del capítulo IV	322
V.	Conclusiones y líneas de investigación abiertas / Conclusioni e linee di ricerca aperte	340
	Bibliografía y fuentes utilizadas	370

AGRADECIMIENTOS

Este es el final. Con estas páginas se cierra una etapa maravillosa e irrepetible de mi formación en la que he tenido la oportunidad de crecer a nivel profesional y personal de un modo que supera todas las estimaciones previas. La primera de esas lecciones es que la investigación histórica es una ocupación solitaria en buena parte de su desarrollo cotidiano, pero en la que el trabajo en equipo y la colaboración son indispensables y de gran valor no solo porque permitan mejorar el resultado final, sino porque hacen que merezca la pena el camino. En consecuencia, esta investigación es fruto de una serie de influencias y ayudas, directas e indirectas, que han hecho posible su existencia. Al mismo tiempo, ha sido desarrollada en el marco de un contrato predoctoral de Formación del Profesorado Universitario (FPU), financiado por el antiguo Ministerio de Educación, Cultura y Deporte. Por ello, es necesario dirigir mis primeras palabras de agradecimiento a toda la ciudadanía, que contribuye a la investigación con parte del producto de su esfuerzo.

Esta investigación tampoco habría sido posible sin el trabajo previo de un conjunto de personas que dedicaron su preciado tiempo a acercarse a la documentación del periodo aquí estudiado, con el objetivo no solo de consultarla, sino de transcribirla y editarla. Sin su labor, habría sido inconcebible manejar un volumen de documentación tan grande como el que hemos tenido la oportunidad de consultar y analizar en estos años. Del mismo modo, habría sido mucho más difícil desarrollar la base de datos que ha servido y sigue sirviendo para estas tareas sin la ayuda de José Carlos Rueda, quien me ayudó a entender los entresijos de diseñar ese tipo de herramientas y las virtudes que tiene, pero también las precauciones que son necesarias durante el proceso.

Del mismo modo, me gustaría agradecer sus esfuerzos conmigo a todos los profesores que han ayudado a mi formación, ya no solo durante la carrera, el máster y el doctorado, sino en unos niveles más básicos durante los que desarrollé una pasión por la historia que me acompañará por siempre. Antonio, quien asentó los pilares de todo esto con su habilidad para potenciar mi curiosidad y mi capacidad de relación, Sonsoles con su inspiradora destreza por transmitir o Bernardo y su empeño por sacar lo mejor de mí fueron grandes apoyos en el inicio de este camino. Sin embargo, es imposible olvidarme de grandes profesores que, ya en mi etapa universitaria, han sido importantes apoyos en lo personal y fuentes inagotables de conocimiento. Jacinto de Vega, con quien tuve mis primeras charlas acerca del trabajo del historiador y cuyas palabras en el día de mi defensa del Trabajo de Fin de Máster han venido a mi mente en tantas ocasiones durante el desarrollo de esta

investigación de doctorado. Algo similar debo agradecer a Juan José Palao, quien ha sido un gran apoyo que me ha acompañado desde los primeros años de carrera. Izaskun Álvarez se preocupó desde un primer momento porque desarrollara unas habilidades como investigador que, aunque tienen aún un largo recorrido de mejora, seguro que crecieron gracias a ella. También quiero dedicar unas palabras de agradecimiento a José María Monsalvo, quien además de transmitirme parte de su sabiduría sobre la Edad Media, siempre me ha aportado valiosos consejos en las conversaciones que hemos podido tener en los últimos cinco años, ya fuera en su despacho de la facultad, en una estación de tren o en una colina frente a Santa María la Real de Nájera. No me gustaría olvidarme de Julián Bécares y Charo Valverde, quienes fueron de gran ayuda en mis inicios como docente. Otros muchos profesores me han ayudado a través de una tarea de escucha y apoyo impagable en estas etapas de la vida: Francisco Rodríguez, José Luis de las Heras, Guillermo Mira, Francisco de Luis, Soledad Tena, Manuel Redero, Gregorio del Ser; son solo algunos nombres de una lista que, por fortuna, es muy larga. No obstante, de entre todas estas personas me gustaría destacar a Josefina Cuesta, de quien guardo todavía los últimos correos que nos escribimos, en los que precisamente me transmitía todo su apoyo en la etapa final de una tesis que, por desgracia, no ha podido ver terminada. Parte de lo que somos se lo debemos a nuestros maestros y su empeño es algo que nunca me cansaré de agradecer.

Este trabajo tampoco habría sido posible sin el apoyo de otras muchas personas de las que he recibido enseñanzas por muy diversas vías o apoyo en las cuestiones que rodean la vida del investigador. Ya fuera en cursos, congresos o charlas informales, ha sido muy importante la ayuda de Carlos de Ayala, Julio Escalona, Carlos Tejerizo, Encarnación Martín, José Antonio Fernández, David Porrinas, Javier Albarrán, Francisco García Fitz, José María Martín Civantos, Carlos Reglero, Pascual Martínez Sopena, Chris Wickham o David Bates; entre muchos otros para cuya ausencia explícita en esta lista pido disculpas de antemano. En especial, me gustaría agradecer el apoyo que desde un primer momento me dio Álvaro Carvajal Castro, quien ha hecho más fácil realizar esta tesis con sus materiales y consejos. Al mismo tiempo, agradezco de manera particular la ayuda que me ha prestado Igor Santos Salazar con mi italiano, que siempre tendré que seguir mejorando. Precisamente hacia Italia debo dirigir mis agradecimientos a todas aquellas personas que me ayudaron durante mi estancia allí, en especial a Vito Loré. Gracias por haberme acogido como un pupilo más y haber hecho todos los esfuerzos posibles para que mi etapa en Italia fuera provechosa. Por último, quiero agradecer la labor de todas aquellas personas que han facilitado la logística y

la burocracia que ha rodeado esta investigación, en especial a los trabajadores de la biblioteca de la Facultad Geografía e Historia, a Yolanda López y a Carmen Domínguez.

Comenzaba estas líneas con la afirmación de que la investigación requiere de trabajo en equipo y colaboración. Mis agradecimientos a todas las personas que ya han sido mencionadas reman en esa dirección. Esta colaboración se aprecia de forma directa y cotidiana en mis compañeros y compañeras investigadores del Departamento. Nuria, Carlos, Jorge, Cristina, Raúl, Javier, Marlen, Jesús, Gustavo; muchas gracias por todos los contactos y momentos que hemos pasado juntos mientras cada uno recorría su propio camino por la historia. De un modo particular me gustaría dar las gracias a Moisés por todos los momentos que hemos pasado juntos “delante de los micros” de *Historias de Bolsillo*. No obstante, la mejor muestra de ese trabajo en equipo es el GIR ATAEMHIS. Muchas gracias a todos sus miembros, con vosotros me he identificado como parte de un auténtico equipo de investigación y el apoyo que he recibido por vuestra parte me ha hecho sentir, de verdad, uno más. En particular quiero destacar dentro de estas líneas la ayuda de Ainoa Castro, Pablo C. Díaz, Fernando Luis, Pablo Poveda, Rosa María Quetglas y Javier Gómez. El apoyo que me habéis ofrecido es difícil de calificar lo suficientemente bien con palabras.

Por supuesto, este trabajo tampoco habría sido posible sin el apoyo de mi familia y amigos. Mis padres, mi hermano, mis primos, primas, tíos y tías han sido un gran apoyo a lo largo de todo el camino; tal y como ha sucedido durante toda mi vida. Un papel especial en toda esta lista lo ocupa Mercedes, mi mayor soporte durante estos años y quien me ha ayudado a pasar con una sonrisa los mejores y los peores momentos de este recorrido.

Por último, hay una persona a la que mi trabajo le debe casi todo lo bueno que pueda haber en él: Iñaki Martín Viso. Desde que comenzáramos a trabajar juntos en el Trabajo de Fin de Grado hasta el día de hoy, ha dedicado y sigue dedicando incansables esfuerzos a mi formación y me ha aconsejado en todas y cada una de las decisiones y dudas que han asaltado un camino que he recorrido con la inseguridad propia del inexperto. Toda investigación que produzca mi pluma estará en deuda con él y nunca podré estar lo suficientemente agradecido.

Esta ha sido una investigación cuya parte más dura ha sido desarrollada en medio de la situación más complicada a nivel internacional que le ha tocado vivir a mi generación. A lo largo de este último año y medio hemos aprendido a valorar lo querido y a calibrar la dureza de la pérdida de una forma particular; aunque esa sensación ha estado presente en otros momentos durante estos años. Es posible que en estas palabras de agradecimiento falten muchas personas, pero no querría dejarme a los que nos tuvieron que dejar. A su memoria están dedicadas estas páginas.

RESUMEN

Esta investigación estudia los espacios fortificados situados en el noroeste de la Meseta del Duero a través de la transmisión de su existencia y actividad en las fuentes escritas producidas y conservadas en esa zona entre los siglos IX y XII. Para el desarrollo de esta tarea, ha sido necesario definir un objeto de estudio que adapte las concepciones más comunes del castillo medieval a las distintas realidades presentes en el noroeste de la península ibérica en esta cronología, a la que los textos se refieren con términos diversos, como *castrum*, *castellum*, *turris* o *castrello*. El estudio se integra en unas corrientes historiográficas amplias y desarrolladas a nivel internacional, que valoran las funciones militares que pudieran tener estos lugares, pero toman en consideración las funciones sociales de los espacios fortificados, en especial las relacionadas con el territorio circundante y las que conciben su valor como símbolos de poder. En una primera parte de este trabajo se desarrolla un estudio general desde el punto de vista cuantitativo, con el objetivo de comprender las condiciones y el ritmo de aparición de estos lugares en las fuentes del periodo. Después el foco de atención se dirige hacia la función desarrollada por la mayor parte de estos espacios fortificados en la articulación del territorio, que es la mejor documentada. El vínculo entre los centros fortificados y el territorio se manifiesta de formas muy diversas, explicadas por la existencia de una territorialidad compleja. Esta diversidad ha motivado el desarrollo de tres estudios de caso, centrados en Los Barrios de Luna, Sublancio y Dueñas, que ayudan a comprender los matices presentes en la función de los castillos como lugares centrales.

SINTESI

Questo lavoro di ricerca studia gli spazi fortificati del nord-ovest dell'altopiano del fiume Duero sulla base di fonti scritte tra IX e XII secolo. Prima di tutto, è stato necessario definire l'oggetto di studio in modo da adattare le definizioni più impiegate di castello alle distinte realtà della Penisola iberica nordoccidentale nel periodo preso in considerazione, a cui i testi fanno riferimento tra gli altri con *castrum*, *castellum*, *turris* o *castello*. Questa ricerca si integra con gli studi più accorti della storiografia internazionale, tenendo conto dell'analisi della funzione militare dei castelli, ma anche della funzione politica e sociale e della simbologia del potere. La prima parte di questa ricerca consiste in uno studio generale sotto il profilo quantitativo, con l'obiettivo di meglio comprendere le condizioni e i ritmi di comparsa dei castelli nelle fonti del periodo. Successivamente, viene indagata la funzione di articolazione del territorio svolta da tali complessi edilizi. Il legame tra questi centri fortificati e il territorio si manifesta in maniere differenti, giustificate dalla territorialità complessa. Queste svariate tipologie hanno motivato la scelta di selezionare tre case-studies per meglio comprendere e descrivere la centralità dei castelli nella maglia territoriale: Los Barrios de Luna, Sublancio e Dueñas.

Los centros fortificados del noroeste de la meseta del Duero
(siglos IX-XII).

Análisis de su presencia documental y de sus funciones en la
articulación del territorio

Esta investigación pretende acercarse a la historia de esos lugares en el sector noroccidental de la Meseta del Duero, limitado al este por el curso del río Pisuerga, junto a la región del Bierzo, de especial conexión con estas zonas pese a formar parte de otro espacio geográfico (Figura 1.1). La elección de esta zona de estudio se debe a la centralidad que tuvo en los procesos socioeconómicos y políticos del periodo y a la presencia constatada de un número considerable de espacios fortificados. Al mismo tiempo, la cronología escogida (los siglos IX al XII) permite abarcar de manera conjunta procesos como la expansión de la monarquía asturiana sobre la región, la articulación política del territorio en ese nuevo marco de actuación, la reorganización en la articulación del reino con la llegada de la dinastía navarra o la influencia de los momentos de unión y división de los reinos de León y Castilla entre los siglos XI y XII. Todos ellos forman parte de un recorrido complejo, poblado de cambios sociales y políticos que afectaron en el significado de las estructuras fortificadas leonesas y en su papel en la articulación del territorio.

Por otro lado, se trata de un tiempo y un espacio donde la disponibilidad de un corpus de fuentes escritas rico y accesible permitía e invitaba a un vaciado general, que permitiera conocer cuáles eran las condiciones en las que se documentaban estos espacios fortificados y cómo se relacionaban con el territorio. La trayectoria previa de los estudios sobre el tema en la zona, los inmensos esfuerzos volcados en la edición de fuentes y las posibilidades brindadas por la tecnología actual permiten encarar dos objetivos complementarios en esta tesis. En primer lugar, pretendemos aportar una imagen general de los castillos leoneses a lo largo del periodo estudiado a partir de su presencia en las fuentes escritas, con el espacio, el tiempo y la forma en que aparecen en ese registro como elementos dignos de análisis en sí mismos. En segundo lugar, se acomete la tarea de analizar la función que esos lugares pudieron jugar en la articulación de territorios de escala variable, partiendo de la premisa de que esa es una de las principales vías para conocer la relación entre los castillos y el paisaje y recursos circundantes. Sin embargo, esta doble tarea abarca solo una pequeña parte de lo que se puede estudiar sobre un tema tan vivo como complejo, pero pretende servir como aproximación actualizada y como plataforma para otros trabajos posteriores.